

Ahorn, 25.04.2023

Sehr geehrter Herr Bürgermeister,  
liebe Kolleginnen und Kollegen des Gemeinderates,  
liebe Mitarbeiter der Verwaltung,  
sehr geehrte Damen und Herren,

der Haushalt 2023 der Gemeinde Ahorn schließt in seinen Einnahmen und Ausgaben mit einer Summe vom 10.557.667 € ab. Auf den Verwaltungshaushalt entfallen dabei 8.494.527 €, die im Vermögenshaushalt abgebildeten Investitionen belaufen sich auf 2.063.140 €. Im Vergleich zum Vorjahr ist der Ansatz im Verwaltungshaushalt damit um 3,22%, im Vermögenshaushalt um 46,99% gestiegen.

Der Ansatz im Verwaltungshaushalt ist ein Abbild der laufenden Kosten der Gemeinde. Es handelt sich dabei um den Teil des Haushaltsplans in welchem auf der Einnahmenseite alle laufenden Einnahmen wie Steuern, Zuweisungen, Gebühren, Entgelte und auf der Ausgabenseite alle laufenden Ausgaben wie Personalausgaben, sachliche Verwaltungs- und Betriebskosten, Zinsen, Umlagen etc. enthalten sind.

Angesichts der enormen Steigerungen im Bereich der Energiekosten und der bereits im Haushalt berücksichtigten, außergewöhnlich hohen Tarifabschlüsse ist die Steigerung um 3,22 % im Vergleich zum Vorjahr erfreulich moderat ausgefallen. Dennoch ist in Zukunft ein wacher Blick auf den Verwaltungshaushalt zu werfen. Sowohl die laufenden Ausgaben auf Grundlage vertraglicher Bindungen, als auch die Betriebskosten liegen auf einem hohen Niveau. Auf der Einnahmenseite sind mittelfristig keine nennenswerten Verbesserungen zu erwarten.

Positiv für die Gemeinde Ahorn hat sich ausgewirkt, dass die Kulturhalle in Witzmannsberg langfristig vermietet werden konnte. Ob an dieser Stelle auch in Zukunft vergleichbare Einnahmen erzielt werden können ist ungewiss, zumal sich die Verpachtung der Gastronomie, wie zu erwarten, schwierig gestaltet.

Einer der Indikatoren für die Gesundheit eines kommunalen Haushalts ist die Höhe der vom Verwaltungshaushalt in den Vermögenshaushalt überführbaren Einnahmen-Überschüsse. Im diesjährigen Haushalt der Gemeinde ist eine Überführung in Höhe von rund 277.000 € vorgesehen. Angesichts der ungewissen Kostenentwicklung auf dem Energiesektor und der inflationsbedingten Steigerung von Sach- und Personalkosten scheint dieser Betrag angemessen, jedoch nicht üppig.

Positiv für die Gemeinde wirken sich die im laufenden Haushaltsjahr zu verbuchenden hohen Zuflüsse von Fördermitteln aus.

Die Fraktion SPD/Die Grünen begrüßt die Entscheidung der Gemeindeverwaltung, während der zur Schaffung von Barrierefreiheit anstehenden Umbaumaßnahmen im Rathaus anstehenden Bauarbeiten, in den Gastronomie- und Wohnungsbereich der Kulturhalle in Witzmannsberg auszuweichen und so zu einer erheblichen Kosteneinsparung beizutragen. Wir danken in diesem Zusammenhang ausdrücklich den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern der Gemeindeverwaltung, die damit temporär sicherlich nicht optimale Arbeitsbedingungen in Kauf nehmen.

Die Mitglieder der Fraktion SPD/Die Grünen begrüßen, dass ein stattlicher Anteil des Vermögenshaushalts in Höhe von 500.000 € des Gesamtansatzes für Investitionen in Tiefbaumaßnahmen (Fleckenweg, Kernwegenetz ..) und weitere 140.000 € für den barrierefreien Umbau von Bushaltestellen im Haushalt 2023 vorgesehen wurden.

Der Bauhof der Gemeinde Ahorn leistet in wirtschaftlicher und fachlicher Hinsicht durch seine Arbeit einen überaus wichtigen Beitrag bei der Bewältigung vieler gemeindlicher Aufgaben.

Voraussetzung dafür, dass dieser Beitrag geleistet werden kann, ist neben einer guten personellen auch eine leistungsfähige und betriebssichere technische Ausstattung mit Werkzeugen, Geräten und Fahrzeugen.

Wir begrüßen ausdrücklich den für die Beschaffung von Fahrzeugen des Bauhofs vorgesehenen Haushaltsansatz im Vermögenshaushalt 2023 und möchten unterstreichen, dass wir hinsichtlich der Art und Güte der zu beschaffenden Fahrzeuge auf die Erfahrung und Expertise der Mitarbeiter vertrauen, die sie im täglichen Alltagseinsatz verwenden müssen.

Wie bereits im Zusammenhang mit dem Verwaltungshaushalt angesprochen, befinden wir uns in Zeiten einer kaum abschätzbaren zukünftigen Entwicklung der Energiekosten. In der Vergangenheit aufgebaute Abhängigkeiten sind uns allen in den zurückliegenden Monaten schmerzlich bewusstgeworden. Industrie, Wirtschaft, öffentliche Hand und Privathaushalte sind gleichermaßen gefragt einerseits den Energieverbrauch zu senken, andererseits für ein möglichst hohes Maß an Unabhängigkeit zu sorgen.

Wir freuen uns, dass auf den Antrag unseres Fraktionsmitglieds Michael Zahner hin, ein Betrag von 15.000 € zur Förderung von Balkonkraftwerken in den Haushalt 2023 aufgenommen wurde. Mit der an Ahorner Bürger und Privathaushalte gerichteten Förderung i. H. v. 100 € pro Balkonkraftwerk möchten wir einen An Schub geben, von dieser Technik Gebrauch zu machen.

Balkonkraftwerke sind gut geeignet die tägliche Grundlast in Privathaushalten weitgehend abzudecken. 150 Balkonkraftwerke sind in der Lage ca. 81.000 kWh Strom zu erzeugen. Dies ist ein Wert, der in etwa dem Jahresverbrauch von sechzehn 4-köpfigen Privathaushalten entspricht. Zusammen mit der im Rahmen der Flächennutzungsplanung stattfindenden Potenzialflächenanalyse und den für Maßnahmen zum Hochwasserschutz eingestellten Mitteln reagiert die Gemeinde Ahorn nicht nur an dieser Stelle im Rahmen ihrer Leistungsfähigkeit auf die durch den Klimawandel verursachten Veränderungen und Erfordernisse.

Bei allen Investitionen sieht der Haushalt 2023 eine Zuführung von rund 481.000 € zu den Rücklagen vor, ein aus unserer Sicht erfreulicher Umstand.

Im Namen meiner Fraktion danke ich Bürgermeister Martin Finzel sowie den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern der Gemeinde Ahorn. Ohne deren außergewöhnliches, oft über die regulären Arbeitszeiten hinausreichendes Engagement wären viele von der Gemeinde angebotenen Dienstleistungen in der gewohnten Qualität nicht abzubilden.

Ein besonderer Dank gilt unserem Kämmerer Michael Göbbel, für die professionelle Ausarbeitung des Haushalts 2023 und seine offenen und wo erforderlich auch kritischen Worte. Die Fraktion SPD/Die Grünen stimmt dem Haushalt 2023 zu.

Wir freuen uns auf eine weiterhin konstruktive und vertrauensvolle Zusammenarbeit!

Herzlichen Dank



Matthias Aust

Vorsitzender der Fraktion SPD/Die Grünen